

Danksagung

Ich möchte mich herzlich bei Herrn Prof. V.A. Erdmann für die Überlassung des Themas, die Schaffung der guten Arbeitsbedingungen, seine Diskussionsbereitschaft und seinen ansteckenden Optimismus bedanken.

Mein besonderer Dank gilt Frau Prof. B. Wittmann-Liebold für die zahlreichen Anregungen und die Möglichkeit, mit ihrer Arbeitsgruppe Proteinchemie am Max-Delbrück-Centrum für Molekulare Medizin Berlin und der Firma WITA GmbH Teltow kooperieren zu dürfen.

Der unkomplizierten Hilfe aus dem Institut für Lebensmittel, Arzneimittel und Tierseuchen Berlin (ILAT), Arbeitsgruppe Frau Dr. Witt, insbesondere Herrn Schmidt, verdanke ich die Analyse der Polyamine.

Für die angenehme Arbeitsatmosphäre und Hilfsbereitschaft möchte ich mich bei der Arbeitsgruppe V.A. Erdmann und den Mitarbeitern am Institut für Biochemie bedanken, besonders bei Gerhard Buchlow, Dr. Mathias Dreger, Dr. Peter Franke, Dr. Thorsten Lamla, Dr. Corinna Lippmann und Angela Schreiber.

Anja Talke und Dr. Maria Kontou danke ich für das gewissenhafte Korrekturlesen dieser Arbeit.

Besonders bei Anja Talke möchte ich mich für die kritischen Diskussionen, ihre Geduld und ihren Humor bedanken.

Nicht zuletzt vielen Dank für die Geduld meiner Kinder Djamel und Louisa.